

Aquí escribe Don Balta El último libro de Frei



Clavos sectores de la opinión pública podrán discrepar de algunas de las páginas de "América Latina, Opción y Esperanza", el reciente libro de Frei; pero para la inmensa mayoría nacional la obra importa mucho, debido a que el autor, producción del terremoto, exhibe presencia de conocido líder de una América Latina que se debate en vagidos, contradicciones y forcejeos por encontrar la senda que la enderezará hacia la cristalización de su destino.

Las patrias de nuestro continente son fecundas en personajes desconcertantes. Al lado del hombre de manidos recursos y corte de concepciones, irrumpen el ideólogo ejecutante, de talento y doctrinas renovadoras, cuya proyección irá por fábricas y centros de estudio, provocando discusión y, por ende, la proliferación de plantamientos remozados respecto al devenir continental. Obviamente, antes, durante o después de la regresión, aparecerán poetas de profundas voces para cantar a la luz que espera en los rallos. Darío, en Nicaragua, no es caso de excepción.

Somos pueblos acorralados de laras que nos impidieron desarrollar definitiva personalidad. Numerosos ensayistas creen encontrar la razón de nuestro complejo de inferioridad respecto a los norteamericanos, por ejemplo, en el estílo de la conquista y la colonización españolas; tal vez en las sangres que se mezclaron. No se descarta la postura de la Iglesia Católica en los años del descubrimiento. A la larga nos quedará nada más que la salistección de hacernos lenguas denunciando la penetración imperialista que se apropia de nuestras riquezas naturales, devolviéndolas manu facturadas, en trueque que siempre conspiró contra la Balanza de Pagos de los americanos del sur. Rámonas insalvables, al parecer, nos amarraron a sádicas boyas que impidieron levantar anclas tras la independencia económica.

Dirigentes como Frei han calzado en la realidad latinoamericana. Producto de una época a la que la nueva Iglesia Católica, la de Juan XXIII por decir, le incorporó sello moderno, sufriendo con el polvorero del Nazareno y viorlano con la libertad de que hablan las Sagradas Escrituras, el autor de "La Verdad tiene su Hora", "Los Partidos Políticos Chilenos", etc., pertenece al grupo de pensadores integrados entre otros, por Lleras Camargo y Lleras Restrepo, en Colombia; Belalcázar, en Venezuela; Arévalo, en Guatemala; Haya de la Torre, en Perú, que apuntando, a veces, esquemas diferentes, o puntos de partida distintos, dieron al intelecto latinoamericano fisionomía de cumbres cuando la claridad de la exposición así lo precisó, o tornaron sencillos, humanos y realistas para reclamar democracia, libertad y mejor subsistencia en los niveles de obreros y campesinos.

El último libro de Frei resuena devoción por la democracia. Nada empaña su confianza en el sistema pluralista en el que todos, con respeto mutuo, expresan opinión constructivamente, endilgados contra el hambre, la ignorancia, el pauperismo. Nutrido de las ideas de

los progenitores del socialchristianismo, como ellos rota lo élérceo para exponer sus esperanzas, sin abandonar la francesa ni las experiencias vividas respecto a la tragedia de los pueblos que, a más de perder el pan, por si fuese poco, también acorronaron sin posibilidad de manifestar de viva voz sus inquietudes.

Es agradable comprobar que una figura que ocupó la Primera Magistratura del país es capaz de sentarse a la mesa de trabajo a dar forma a libros y libros, algunos editados en el extranjero, que preocupan a críticos, periodistas y estudiosos de los continentes, incluida la Europa de las viejas universidades y los trasiegados pensamientos doctrinarios. Esto viene a confirmar el orgullo criollo por la capacidad intelectual de nuestros dirigentes. Manuel Montt y Pedro Aguirre aventaron lecciones en las aulas como preparación para aspirar a la Presidencia de la República; su pasión fueron la escuela y el liceo. Balmaceda poseía el fino pedrerío de la oratoria y con Arturo Alessandri, tranqueando entre pampas y convencillos, encendió las ventoleras con llamear redentor. El general Ibáñez, taciturno, silencioso, catador de gentes y sucesos, dejó herencia de medida distinguida y de precisión para pronunciar el concepto, la frase adecuada que corrigería desviaciones y aceleraría la construcción. Los nombrados, y muchos más, fertilizaron e prestigio que se nos reconoció en el continente: la juventud de naciones hermanas vino a sorber en nuestros institutos el elemento necesario para su formación espiritual.

Frei, graduado de abogado, regresó a la universidad como maestro, se metió en la lucha política; no obstante, ni lo primero ni lo segundo conspiraron contra la claridad de sus concepciones y, lo que es mejor para el lector, no le restaron sabores en el manejo de la pluma. Como autor conserva la delicada habilidad de la exposición que también luce en la oratoria, sin caer en metáforas estípidas ni demagogías desatadas. Su reciente libro profundiza en los asuntos contingentes de los pueblos latinoamericanos y desnuda sus aspiraciones respecto a la futura organización continental, lo que no le priva de elegancia en la forma ni de honestidad para definir posiciones.

Uno de los libros de Frei fue prologado por Gabriela Mistral y durante su presidencia se realizaron decisivas diligencias para desbrozar el camino de envidias y zancadillas que impedían cargar el Premio Nobel de Literatura a Neruda, quien lo merecía con creces, y desde mucho, según el parecer de rojos y blancos. La cercanía de Frei con la Mistral y Pablo, aunque sin andar muy vecino al autor del "Canto General", expresa buen gusto, amplitud y delicadeza de espíritu y desapasionada conducta para respetar el buen talento, la belleza y la capacidad creadora, no importa la actitud en que se encuentren.

Tanto de sus libros como de su gestión administrativa se desprende que en Latinoamérica resulta fácil prescindir de la democracia; lo difícil es gobernar a través de la inteligencia y la libertad. El autor de "América Latina, Opción y Esperanza" ha demostrado que es capaz de lo difícil.

El último libro de Frei [artículo] Baltazar Castro.

Libros y documentos

AUTORÍA

Castro, Baltazar, 1919-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El último libro de Frei [artículo] Baltazar Castro. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)